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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Regla de Tres.- Carlos Reyes 

Milenio: Quien tampoco quedó muy satisfecho con la asignación del presupuesto a la 
educación superior, fue el subsecretario Rodolfo Tuirán Gutiérrez. Como era sabido, él 
también estaba convencido de que las universidades requerían la cifra de 9 mil 590 
millones de pesos para operar de manera adecuada. Y aunque él siempre ha reconocido 
los incrementos que el presupuesto ha tenido en los últimos años, también es cierto que 
el escenario pudo haber sido mucho mejor. De cualquier modo, así como los rectores 
siguen cuestionando las promesas que los dirigentes partidistas hicieron y el papel del 
Congreso en la asignación, también quedaron conformes con la postura que el 
Subsecretario asumió, sobre todo en los últimos días de negociación. Las últimas horas 
Tuirán Gutiérrez mantuvo estrecha comunicación con los rectores y eso lo tienen muy en 
cuenta los encargados de las instituciones de educación superior. (Pág. 6-Suplemento) 

SEP 

* Francisco Ciscomani nuevo Subsecretario de Educación Básica 

Milenio: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, hizo oficial la salida del 
yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando González, de la Subsecretaría de Educación 
Básica, y designó a Francisco Ciscomani como su relevo. Ante rumores de que su salida 
se debe a un distanciamiento entre el Gobierno Federal y la lideresa magisterial, 
González afirmó que presentó su renuncia porque buscará una senaduría por Sinaloa. 
(Milenio PP y 8,  Excélsior PP y 7-A, El Sol de México PP y 8, Ovaciones PP y 7, El 
Economista PP y 36) 

* Lujambio reconoció la labor desempeñada por el maestro Fernando González 

Reforma: Luego de que el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le solicitó 
su renuncia, ayer el Titular de la dependencia federal reconoció la labor desempeñada por 
el ahora ex Subsecretario de Educación Básica, Fernando González, yerno de la lideresa  
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magisterial Elba Esther Gordillo. "Quiero reconocer la labor desempeñada por el maestro 
González a lo largo de los 5 años que estuvo al frente de la Subsecretaría de Educación 
Básica ", dijo Lujambio. El Titular de la SEP atribuyó a González lo que llamó el sólido 
avance de la Alianza por la Calidad de la Educación. Incluso lo señaló como uno de los 
impulsores de los Concursos Nacionales de Ingreso al Servicio Docente, un proceso que 
significó una ruptura del proceso a través del cual obtienen los maestros una plaza en el 
servicio docente.  

Lujambio designó ayer a Francisco Ciscomani Freaser, quien ocupaba la Unidad de 
Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, como nuevo Subsecretario de 
Educación Básica. Al concluir el evento, González anunció en entrevista que a partir de 
hoy buscará la candidatura del senado por su estado, Sinaloa. “Es una larga ruta, voy a 
hacer un anuncio oficial la semana próxima”, expresó. Negó que su salida sea producto 
de una ruptura entre el SNTE y la SEP y dijo que la maestra Gordillo le deseó suerte en lo 
personal pues él tiene su trayectoria profesional propia. Mientras tanto, Lujambio ordenó 
al nuevo mando fortalecer el diálogo con todas las partes involucradas en el sistema 
educativo. (Reforma 2 y 8-A, El Universal 4-A, La Jornada 16, La Crónica 4, El 
Financiero 28, La Razón 4, Impacto 6, 24 Horas 4) 

* En privado.- Joaquín López-Dóriga 

Milenio: Tras el resultado en Michoacán, donde quedó duda de la lealtad de la coalición 
Panal-PAN, y la alianza de éste con el PRI para la presidencial de 2012, vendrá un ajuste 
de elbistas en posiciones federales, empezando, anoche, por el subsecretario de 
Educación Básica y yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando González, quien se vio 
obligado a adelantar su salida para ser candidato al Senado vía PRI-Panal. Al cargo llega 
Francisco Ciscomani, de todas las confianzas de Alonso Lujambio desde sus tiempos en 
el IFAI. (Pág. 3) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: El Subsecretario de Educación, Fernando González Sánchez, yerno de la 
lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, se reunió con su jefe, Alonso Lujambio, quien le 
pidió salir de la SEP. Ya no tenía sentido mantenerlo en el cargo si Gordillo traicionó a 
Calderón. Está claro, se acabó el amor por la maestra.  
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Por suerte para González Sánchez, su suegra no lo abandonó: tendrá premio muy a 
pesar de los priístas de Sinaloa. Será candidato al Senado por esa entidad bajo la marca: 
PRI-PVEM-Panal. Falta ver, eso sí, qué suerte tendrán los otros funcionarios del gobierno 
calderonista, apadrinaros por Elba Esther. (Pág. 23) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Fernando González, yerno de Elba Esther Gordillo y hasta ayer Subsecretario 
de Educación Básica de la SEP, había anticipado su renuncia, que ocurriría a mediados 
de diciembre, para dedicarse a su campaña política en Sinaloa, su estado natal. González 
será, por obra y gracia de la negociación entre PRI, Verde Ecologista y Nueva Alianza, 
candidato a senador por el estado. Sin embargo, una orden superior obligó al Secretario 
Alonso Lujambio a evidenciar que González no se iba por decisión propia, sino que, 
literalmente, había sido corrido. La decisión anterior es simple y llanamente la ruptura 
definitiva del pacto político que había entre Gordillo Morales y el presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, producto de la alianza electoral del 2006. (Pág. 10) 

* En la línea.- Félix Fuentes 

El Universal: El yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando González Sánchez, entregó su 
renuncia el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien permanece en su 
puesto a pesar de padecer cáncer. González fue nombrado subsecretario de Educación 
Básica al inicio del sexenio por el desempeño de la maestra en la campaña presidencial 
de Felipe Calderón, quien también otorgó a la maestra la Lotería Nacional y el ISSSTE. El 
Panal de Gordillo formalizó alianza con el PRI la semana pasada y se acordó que el yerno 
famoso sea senador aliancista. Qué cómodo es tener una suegra de ese nivel. Algunos 
juristas y políticos creen que esta queja no prosperará porque carece de fundamentos y 
en ello coincide Enrique Peña Nieto. (Pág. 18) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Fernando González Sánchez solicitó licencia a la SEP para buscar un 
escaño en el Senado por Sinaloa, con los colores de la alianza PRI-Verde-Panal. De la 
misma raíz familiar, pero en la secretaría general del Panal, Mónica Arreola Gordillo 
buscará un escaño por Chiapas. Lo interesante es que tendrán que conseguir sus propios 
votos. (Pág. 29) 
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* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: El abogado Francisco Ciscomani se estrena como Subsecretario de 
Educación Básica, después de la “renuncia” de Fernando González, a quien la noticia del 
relevo lo sorprendió en Mazatlán, donde se había refugiado desde la semana pasada para 
un recorrido proselitista, pues pronto se convertirá en candidato al Senado y encabezará 
la bancada elbista en la Cámara Alta. (Pág. 38)  

* Citas Citables 

El Gráfico: En la Secretaría de Educación priva la cortesía política, no es un herradero, y 
su titular es un hombre fino, elegante, no un “rufián”, Fernando González, al sostener que 
Alonso Lujambio no lo destituyó de la Subsecretaría de Educación Básica, sino que él 
renunció para buscar una senaduría. (Pág. 13) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: El vicecoordinador de la jaula de diputados del blanquiazul, Carlos 
Alberto Pérez Cuevas, rechazó que el relevo de Fernando González Sánchez en la 
Subsecretaría de Educación Básica de la SEP se deba a un cierre con la lideresa 
magisterial, Elba Esther Gordillo. (Pág. 54-El Foro) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Y, mientras Lujambio releva al yerno de Gordillo, Fernando González, que 
dejaría el cargo en semanas para ser candidato de PRI, Verde y Panal a senador por 
Sinaloa, ¡hasta mañana, con tarahumaras ya “bancarizados”! (Pág. 6) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

pulsopolitico.com.mx: Los de la alianza PRI-PVEM-Nueva Alianza, por ejemplo, ya 
están resueltos a favor del hoy director del Canal 40, Luis Armando Melgar, por el tricolor, 
y de la asambleísta capitalina, Mónica Arreola Gordillo, hija de la dueña del Panal y del 
Sindicato de Maestros, Elba Esther Gordillo… Esta, además, negoció una de las 
senadurías de Sinaloa para su yerno, Fernando González Sánchez, hasta ayer 
subsecretario de Educación Básica en la SEP y quien renunció a ese cargo para 
contender por un escaño de su entidad natal…  
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Ese acomodo de familiares de la profesora chiapaneca, como parte de los acuerdos para 
suscribir la coalición del Panal con el PRI, es uno de los tantos motivos de inconformidad 
de militantes priístas que con ello pierden toda posibilidad de alcanzar una candidatura… 
(Portal pulsopolitico.com.mx) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Así, de cara a las elecciones del 2012, hay que señalar que por lo que 
se puede observar, se ahonda la crisis entre el presidente Felipe Calderón y la líder moral 
del SNTE, Elba Esther Gordillo, lo que se reflejó en la salida de Fernando González de la 
Subsecretaría de Educación Básica de la SEP. Otro que irá también como candidato a la 
Cámara Alta es Fernando González, quien ayer salió de la Subsecretaría de Educación 
Básica de la SEP, para ser relevado por Francisco Ciscomani, quien se desempeñaba al 
frente de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas. La breve 
ceremonia se realizó en el salón “Simón Bolívar” del viejo edificio de la SEP, el mismo 
sitio al que la semana pasada acudió la líder moral del SNTE, Elba Esther Gordillo, a 
brindar su solidaridad y apoyo a “su amigo”, el Titular de la SEP, Alonso Lujambio. (Pág. 
10) 

* Legisladores del PAN se pronuncian por una “limpia” en el sistema educativo 

Reforma: Legisladores del PAN se pronunciaron ayer porque el Gobierno Federal haga 
una “limpia” en el sistema educativo y de los espacios otorgados a Elba Esther Gordillo 
debido a los pactos electorales del 2000. También previeron que con la salida del 
Subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González, yerno de Gordillo, se 
termina la alianza con el Panal. Ayer, el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, designó a Francisco Ciscomani como nuevo responsable de la Subsecretaría 
de Educación Básica. El diputado de PAN Javier Corral señaló que esto representa una 
oportunidad para destrabar asuntos atorados en el tema educativo. (Pág. 8-A) 

* Trascendió… 

Milenio: Otro que va al Senado es Alonso Lujambio. En la SEP sólo esperan un estudio 
que dé cuenta de su estado de salud para que deje el escritorio de José Vasconcelos y se 
lance en pos del Congreso. Dicen en el PAN que sería un perfecto cabildero y gran 
tribuno. Y ayer se le vio entero en la despedida al ahora ex subsecretario Fernando 
González. (Pág. 2) 
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* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Mejor ni le recuerden a Felipe Calderón que hoy cumple 5 años su gobierno, 
porque anda de muy mal humor. Y no, su enojo esta vez no es con la oposición sino 
contra los dirigentes de su propio partido que le están desmantelando su equipo de 
gobierno. Resulta que el reglamento para la selección de candidatos del PAN, así como el 
acuerdo de la Comisión Nacional de Elecciones obligan a los funcionarios públicos con 
mando que aspiren a un cargo de elección a dejar sus cargos, a más tardar, el próximo 
miércoles. El 7 de diciembre es el último día para registrarse como precandidato, uno de 
cuyos requisitos es haberse separado de su puesto en la administración pública, sea 
federal, estatal o municipal. Traducido al español, esto quiere decir que dejarán las filas 
del gobierno calderonista, por lo menos, dos cercanos colaboradores (Javier Lozano, 
Roberto Gil y hasta se menciona a Alonso Lujambio), varios subsecretarios y algo así 
como medio centenar de delegados federales. Obviamente  la salida de estos últimos, de 
los delegados en los estados, es lo que más le duele al calderonismo, pues no en balde 
habían venido construyendo en los últimos años esa red de operadores político-
electorales dotados con el poder del presupuesto federal. Como quien dice, traen el ojo 
más morado que albiazul. ¡Ouch!. (Pág. 16) 

* Política de Principios.- Juan José Rodríguez Prats 

Excélsior: El PAN transmitió por las redes sociales un debate acorde con nuestros 
tiempos; con respeto, con conocimiento y con propuestas… Sostuve –y sigo sosteniendo- 
que el candidato más idóneo era –y es- Alonso Lujambio Irazábal por ser quien mejor 
conoce y asume los principios de Acción Nacional. Al declinar Lujambio, decidí no tomar 
partido por ningún precandidato, actitud que pretendo conservar hasta que emerja el 
triunfador de la contienda interna panista. (Pág. 31) 

* Alhajero.- Martha Anaya 

24 Horas: Indica en su sección Gemas: “Sólo para recordar: Hace dos meses, Alonso 
Lujambio declinó a contender por la candidatura del PAN a la Presidencia de la República. 
60 días después, los panistas siguen hechos bolas”. (Pág. 10) 
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* Estamos de acuerdo.- Lilia Merodio 

El Gráfico: Por ahí anda el diputado panista con licencia Juan de Dios Castro, director del 
INEA, declarando ante la radio que “por algo será” que sigue al frente del instituto desde 
2009 a pesar de los cambios de titular de la SEP. Muy orgulloso le dice a López Dóriga en 
radio que las listas de estudiantes en la enseñanza abierta son superiores en número a 
las de la UNAM, lo cual significa un reconocimiento más a la ineficacia de las políticas 
educativas y económicas del Presidente, que han obligado a la deserción de miles de 
jóvenes, quienes abandonan las aulas para trabajar y darse un tiempo para sacar un 
certificado, que por muy oficial, es tan sólo una constancia de suficiencia de 
conocimientos. Está más que comprobado que en México la lectura de comprensión y la 
redacción son muy precarias, y esto resulta de estudiar sin condiscípulos ni maestra. 
(Pág. 12) 

* Estela de Luz.- Saúl López 

La Crónica: Se trata de una obra majestuosa y controvertida; fruto, en muchos sentidos 
de la improvisación (como si no se hubiese tenido todo un siglo para pensarla)… Tan 
endeble como la justificación de su altura de 104 metros fue el proyecto original, al que 
fue menester modificarlo muchas veces sobre la marcha…. El autor se encontraba en el 
Monumento, invitado por el director de la empresa constructora para “darle una caladita a 
la rampa para los discapacitados. (Pág. 4-Opinión) 

* Binoculares 

El Gráfico: Desde unos años a la fecha en la Dirección General de Televisión Educativa, 
dependiente de la SEP, hay constantes quejas por atrasos en pagos, recortes de personal 
y cancelación de proyectos. Ahora hay que sumar que varios empleados y ex empleados 
contratados por honorarios no han recibido la devolución de impuestos que hace la 
Secretaría de Hacienda a aquellos que presentaron saldo a favor en el ejercicio del año 
anterior y todo porque la DGTVE no realizó a tiempo su declaración del año 2010, pues 
había varias inconsistencias en el gasto. (Pág. 2) 
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* Quinto Congreso Nacional de Educación y tercer Encuentro de Padres de Familia 
y Maestros 

La Jornada: El secretario general del SNTE, Juan Díaz de la Torre, reconoció que en el 
sistema educativo prevalece una “obsesión”, resultados de exámenes y objetivos de 
rendimiento, mientras se deja relegada la enseñanza y aprendizaje de habilidades 
esencialmente humanas, como las emociones, el afecto, la colaboración y la empatía”. Al 
encabezar el quinto Congreso Nacional de Educación y tercer Encuentro de Padres de 
Familia y Maestros, sin la presidenta nacional Elba Esther Gordillo, subrayó que México 
vive un momento “crucial” en el terreno educativo, caracterizado por la exigencia de una 
enseñanza de calidad, el impacto de profundas transformaciones económicas, sociales y 
políticas y la aplicación de reformas “integrales” del sistema educativo nacional. (La 
Jornada 46, El Sol de México 8, Milenio 9) 

* CEND-SNTE: “Rotundo éxito” demanda laboral contra la evaluación universal 

La Jornada: Integrantes del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CEND-SNTE), calificaron como un “rotundo 
éxito” la demanda laboral contra la evaluación universal del magisterio ante el Tribunal 
Federal de Conciliación y Arbitraje, pues indicaron que en una primera jornada se 
presentaron 51 mil demandas docentes de 25 entidades del país. En conferencia de 
prensa indicaron que la Secretaría de Educación Pública reforzó la entrega de cédulas de 
registro para la prueba que se realiza en junio próximo, con la finalidad de evitar que el 
magisterio disidente continúe con la entrega de demandas a partir del 2 de diciembre. 
(Pág. 46) 

* Campaña contra los maestros de educación pública.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: En las semanas recientes, decenas de miles de maestros de la CNTE se 
han manifestado en varios estados de la República por una auténtica profesionalización 
del magisterio y en contra de las condiciones laborales impuestas por la SEP y el SNTE. 
De inmediato, en la prensa, la radio y la televisión se han descalificado dichas 
manifestaciones. Tanto en nuestro país como en EU continúa la campaña contra los 
maestros de educación pública, la educación pública misma y los sindicatos y otras 
organizaciones de maestros.  
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El punto de partida de estas campañas es un juicio sumario, demoledor, acerca del 
desempeño de escuelas y maestros, sustentado en los resultados obtenidos por los 
estudiantes en las pruebas estandarizadas nacionales (en México la Prueba ENLACE) e 
internacionales (como la prueba PISA de la OCDE).  

En México, la Secretaría de Educación Pública, asesorada por la OCDE y organismos 
privados como Mexicanos Primero, ha puesto también en el banquillo de los acusados a 
los maestros y las escuelas, convirtiéndolos en chivos expiatorios de todos los males del 
país. (Pág. 24-Opinión) 

*ENJ 2010: el porcentaje de jóvenes hombres que no estudia ni trabaja creció 
significativamente.- María Herlinda Suárez Zozaya 

Milenio: El pasado 18 de noviembre la Secretaria de Educación Pública dio a conocer los 
„Resultados generales‟ de la encuesta nacional de Juventud 2010. No tengo información 
de si en la reunión de presentación se abordaron más datos de los que yo conozco, pero 
hasta ahora los académicos solamente hemos tenido acceso a una información somera 
que deja  fuera temas de importancia primordial para quienes nos preocupa la situación 
juvenil en nuestro país. Imagino que por ser la SEP la encargada de generar y presentar 
la encuesta, el tema „Los jóvenes y la educación‟ se trató como punto y aparte, poniendo 
el foco de atención en los y las jóvenes que no estudian ni trabajan. (Pág. Campus 5-
Suplemento) 

* Presupuesto 2012: aprobación final.- Carlos Pallán Figueroa 

Milenio: La ampliación del proyecto presupuestal para la educación superior, acordado 
por los diputados, fue de 4 mil 129 millones de pesos. Nada mal como se dijo en la 
primera parte si se considera que toda la SEP tuvo un incremento de 9 mil 197 millones 
de pesos… Dos incrementos sorprenden positivamente. Un nuevo fondo de becas para el 
nivel medio superior y superior de 2 mil millones (adicional a las becas Pronabes) y el 
programa de la Universidad Virtual, que pasa de 192 a 314millones (más de 60 por ciento 
de incremento de un año para otro). ¿Señal de que ahora sí se establecerá con mayor 
solidez una institución de ese tipo y que los ofrecimientos del Subsecretario Rodolfo 
Tuirán van en serio? (Pág. 2-Campus) 
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* Octavo Parlamento de las Niñas y los Niños de México 2011 

Excélsior: Al dar la Al dar la bienvenida a los 300 menores integrantes del Parlamento 
Infantil, el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, les pidió convertirse en 
promotores de la democracia en los comicios del próximo año. En la explanada del 
edificio sede del IFE, Valdés Zurita destacó que "sólo a través de la participación 
ciudadana, la democracia podrá construir un país más fuerte, más rico, en el que no haya 
violencia ni maltrato a los niños, donde todos podamos sentirnos mucho más felices de 
nuestra convivencia".  

El octavo Parlamento de las Niñas y los Niños de México 2011 es organizado por las 
cámaras de Diputados y Senadores, en coordinación con la SEP, el IFE, el Sistema 
Nacional para el DIF y la CNDH. Los legisladores infantiles de todo el país se encuentran 
desde el domingo 27 de noviembre y estarán hasta el próximo sábado 3 de diciembre, en 
la Ciudad de México. (Pág. 9-A) 

* IFAI alertó por 5 mil 582 denuncias de pornografía infantil 

Reforma: El IFAI alertó por 5 mil 582 denuncias de pornografía infantil en los últimos tres 
años en México. Sigrid Artz, comisionada del instituto, señaló el pasado 22 de noviembre 
que se requiere de una política educativa que alerte a los menores sobre los riesgos de 
usar el internet y las redes sociales. El IFAI y la SEP distribuirán más de 200 mil copias de 
un cartel donde emiten 10 recomendaciones a alumnos de primaria y secundaria sobre el 
uso seguro de internet y redes sociales. (Pág. 2-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de Sonia Lidia Tapia Álvarez, quien señala: 
“Continúa la presión por parte de la Secretaría de Educación Pública hacia los profesores 
que cobramos por cheque para que aceptemos el pago por tarjeta. En días pasados, los 
controladores de las diferentes escuelas del Distrito Federal nos comunicaron a los 
maestros que cobrábamos por cheque, que ya no les habían dado los de nosotros, sino 
que nos habían enviado las tarjetas (de Bancomer y Banamex) porque el pago de la 
primera parte del aguinaldo ya estaba depositado en éstas; prácticamente, si queríamos 
cobrar ese dinero, debíamos aceptar la tarjeta.  
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Además, la SEP depositaría ahí todos nuestros pagos. Considero que esto es una 
arbitrariedad, ya que previamente no firmamos ningún contrato con los bancos 
mencionados ni aceptamos la tarjeta. ¿Por qué entonces la SEP deposita nuestro dinero 
ya devengado en éstas sin nuestra autorización? Esto es ilegal a todas luces”. (Pág. 4) 

* Fernando González tiene todo el respaldo del Partido Nueva Alianza: Mónica 
Arriola Gordillo 

Reforma: La secretaria general del Partido Nueva Alianza, Mónica Arriola Gordillo, 
aseguró que el ahora ex Subsecretario de Educación Básica, Fernando González, tiene 
todo el respaldo del Partido Nueva Alianza para cualquier decisión o aspiración política 
que decida. La hija de la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, descartó que la salida 
de González se deba a una ruptura entre el gobierno de Felipe Calderón y el grupo de la 
maestra, que junto con el Panal, su partido, decidió aliarse con el PRI y el PVEM para las 
elecciones de 2012. Arriola dijo haberse enterado por la mañana (de ayer) sobre la 
decisión de González de salir de la SEP para iniciar un nuevo proyecto político. (Pág. 8-A) 
 

SECTOR EDUCATIVO 

* Quinto Congreso Nacional de Educación 

La Jornada: El secretario general del SNTE, Juan Díaz de la Torre, reconoció que en el 
sistema educativo prevalece una “obsesión”, resultados de exámenes y objetivos de 
rendimiento, mientras se deja relegada la enseñanza y aprendizaje de habilidades 
esencialmente humanas, como las emociones, el afecto, la colaboración y la empatía”. Al 
encabezar el quinto Congreso Nacional de Educación y tercer Encuentro de Padres de 
Familia y Maestros, sin la presidenta nacional Elba Esther Gordillo, subrayó que México 
vive un momento “crucial” en el terreno educativo, caracterizado por la exigencia de una 
enseñanza de calidad, el impacto de profundas transformaciones económicas, sociales y 
políticas y la aplicación de reformas “integrales” del sistema educativo nacional. (La 
Jornada 46, El Sol de México 8, Milenio 9) 
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* Aguirre es culpable del déficit en la Secretaría de Educación de Guerrero: 
Torreblanca 

Reforma: El ex Gobernador de Guerrero, Zeferino Torreblanca, acusó a su sucesor, 
Ángel Aguirre, de quebrar las finanzas en la Secretaría de Educación en Guerrero durante 
su interinato en el periodo 1996-1997. En un segundo día de encuentros con la 
ciudadanía, tras abandonar el cargo hace 8 meses, y luego de la inhabilitación de 13 ex 
colaboradores, Torreblanca señaló que el déficit en la SEG que él heredó cuando asumió 
la Gubernatura, en 2005, empezó con Aguirre.  

“Pero además (Aguirre) entregó plazas (para maestros) de más, y eso era para calmar a 
los normalistas, a los ayotzinapos, para que no tomaran el Palacio, los camiones, y no se 
desacreditara como gobernador”, señaló. Así, la entrega “irresponsable” y el aumento a 
90 días de aguinaldo por parte de los anteriores gobiernos, dijo, generó que al tomar 
posesión encontrara un déficit de 2 mil 500 millones de pesos. Señaló que él tuvo que 
pagar los 90 días de aguinaldo a los profesores y eso originó que se dejaran de pagar 
cuotas al ISSSTE y al Fovisste, así como impuestos a la Secretaría de Hacienda 
Presumió que, a través de cruces de nómina, su administración detectó aviadores en la 
SEG, entre ellos a la hermana del hoy titular de la Secretaría de Desarrollo Social, David 
Jiménez Rumbo. (Pág. 14-Estados) 

* Destacan la UNICEF y la FAO participación juvenil y rol de escuelas contra la 
violencia 

El Economista: Mientras el representante alterno de la UNICEF en México, Marcelo 
Mazzoli, afirmó que la sociedad mexicana y su proceso democrático dependen de la 
participación de los jóvenes, la representante alterna de la FAO, María del Carmen 
Culebro, indicó que las necesidades de este sector no están plasmadas en las políticas 
públicas. Durante la Conferencia Regional de la Naciones Unidas para Jóvenes de 
América Latina, la funcionaria detalló que este sector de la población –particular de áreas 
rurales- no tiene acceso a bienes ni educación. De las personas entre 15 y 24 años, 30 
por ciento vive en situación vulnerable y, al habitar  en zonas rurales, no hay políticas 
públicas que los representen, dijo Culebro. “Una de las claves para atacar la violencia que 
afecta a los jóvenes es ejercer su derecho ciudadano en la escuela, recomendó. (Pág. 42) 
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* Programa Para verte mejor 

Excélsior: Cerca de 30 por ciento de los estudiantes de primaria y secundaria de la 
delegación Álvaro Obregón padecen alguna deficiencia en la vista, lo que desencadena 
problemas de salud, bajo rendimiento académico y mayores probabilidades de sufrir 
accidentes en el hogar y la escuela. Ante esto, la demarcación, en conjunto con las 
secretarías de Salud y de Educación locales, lanzó la campaña de salud visual Para verte 
mejor, cuya imagen es el luchador Blue Demon Jr. Mario Delgado, titular de Educación del 
DF, dijo que la debilidad visual es causa de bullying en nuños y jóvenes al ser objeto de 
burla y agresiones, además de que afecta el desempeño académico. (Pág. 2-
Comunidad) 

* Nuevo enfoque de enseñanza en el DF para preescolares 

El Sol de México: Más de 30 mil preescolares tendrán la posibilidad de acercarse de 
forma distinta a la lectura y la escritura, gracias a la puesta en marcha de un nuevo 
modelo de enseñanza impulsado por la secretaría de Educación del Distrito Federal en los 
Centros de Atención a la Infancia, Centros Comunitarios de Atención a la Infancia y 
Centros de Educación Inicial, señaló Mario Delgado, titular de la dependencia, durante la 
presentación del libro propuesta Alternativa Integral para la Educación Inicial y Preescolar. 
(Pág. 2-Ciudad) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de Mireya Flores Cedillo, secretaria general 
del a Sección 3 del SNTINAH y 15 firmas más, en la cual escribe: “A últimas fechas el 
director general del INAH, Alfonso de Maria y Campos Castelló, pretende desmantelar la 
institución a través de medidas que afectan el marco normativo, así como el salario y la 
economía de los trabajadores. Los funcionarios del INAH pretenden imponer el pago de 
prestaciones con vales, violando la Constitución Política, la Ley Federal del Trabajo y las 
Condiciones Generales de Trabajo del INAH. Exigimos los pagos completos de aguinaldo, 
salarios y bonos adicionales en efectivo como corresponde al año 2011, así como la 
entrega de los vales para los uniformes y ropa de trabajo de los arquitectos ATM; la 
conformación de los consejos de área y del Consejo General Consultivo, como se señala 
en la Ley Orgánica del INAH vigente”. (Pág. 47) 
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* Apoya la SEP proyecto artístico de Grupo Salinas 

Milenio: Arrancó el concierto de gala de la Orquesta Sinfónica Esperanza Azteca la 
noche del lunes en el Auditorio Nacional. Se proyectó un video que hizo un encuentro del 
proyecto artístico-musical del Grupo Salinas presidido por Ricardo Salinas Pliego: 
formado por dos programas reúne a 12 mil niños en 45 Orquestas Esperanza Azteca y las 
siete Orquestas Vive con Música, que operan con el apoyo de la Secretaría de Educación 
Pública, el Consejo Nacional de Cultura y las Artes, 29 gobiernos estatales, la Cámara de 
Diputados y patronatos de la sociedad civil y Fundación Azteca. (Pág. 45) 

* Universidad Crítica.- Pedro Flores Crespo 

Milenio: El informe más reciente del INEE se centra en la educación media superior de 
México, nivel que gasta hace poco empezó a recibir mayor atención por parte del 
gobierno, líderes de opinión, legisladores, medios de comunicación, padres de familia e 
investigadores. La preocupación social iniciada en nuestro país  sobre este nivel 
educativo ahora se ve reforzada con una base informativa que se deberá revisar 
meticulosamente para hacer mejores juicios sobre el estado que guarda el bachillerato 
mexicano del siglo 21. (Pág. 2-Suplemento Campus) 

* Cartón Muinas.- Camacho 

Reforma: Representa al Presidente Felipe Calderón, de espalda, molesto, con torbellinos 
y un corazón roto sobre la cabeza, diciéndole a Elba Esther Gordillo: “Te devuelvo a tu 
yerno”, Fernando González, quien es abrazado por ésta. (Pág. 16) 

* Obligatoriedad de la educación media superior.- Eduardo Hernández 

Milenio: Es pertinente hacer una breve revisión de las reformas al artículo constitucional 
que establece los criterios que orientan la impartición de la educación ofrecida por el 
Estado, los particulares y las universidades e instituciones de educación superior 
autónomas por ley. En 1921 se reforma el artículo 73 y se crea la Secretaría de 
Educación Pública. Se confiere, asimismo, la facultad al Congreso de la Unión de 
establecer, organizar y sostener en toda la República escuelas rurales, elementales, 
secundarias y profesionales. La primera reforma al artículo tercero data de 1934, durante 
la presidencia de Lázaro Cárdenas.  
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Propone que `la educación que imparta el Estado sea socialista, excluyendo toda 
enseñanza religiosa, proporcionando una cultura basada en la verdad científica, que 
forme el concepto de solidaridad necesario para la socialización progresiva de los medios 
de producción económica. Propugna que la educación, en todos sus tipos y grados, se 
imparta con el carácter de servicio público, por la Federación, los Estados y los 
Municipios, y señala las condiciones mediante las cuales el Estado otorgue a los 
particulares la concesión para e¡ desarrollo de actividades educativas”.  (Pág. 13-
Suplemento Campus) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 

Gira de Calderón por la Sierra Tarahumara 

Milenio: Ayer el Presidente Felipe Calderón realizó una gira de trabajo por la Sierra 
Tarahumara, en Chihuahua, donde presentó el Programa Bancarización y entregó 
material para construcción de carreteras, así como 40 mil cobijas y despensas, y anunció 
que se entregarán 2.5 toneladas de ropa, media tonelada de zapatos, otra media de tenis 
y 2 mil 500 juguetes decomisados en la aduana. También entregó constancias de 
certificación de promotores bilingües. “Mi gobierno apoya a la gente más pobre de México, 
a los que más lo necesitan para que puedan salir adelante. Pero algo más importante: lo 
que verdaderamente puede sacar a sus hijos de la miseria en que ustedes nacieron y 
viven, es que sus hijos puedan estudiar, aprender un oficio noble y trabajar 
honradamente”, expresó ante lugareños. (Pág. 11) 
 
* Cambios en la SSA 
 
Reforma: A casi tres meses de haber asumido Salomón Chertorivski la titularidad de la 
Secretaría de Salud la dependencia anunció dos nuevos cambios. El subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Mauricio Hernández, dejará el cargo y será 
reemplazado por Pablo Kuri, mientras que la subsecretaría de Integración y Desarrollo del 
Sector, Maki Esther Ortiz Rodríguez será sustituida por Germán Fajardo. (Pág. 11-A) 
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* Pide Peña Nieto debate de altura 
 
Excélsior: El aspirante a la candidatura presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, llamó a 
un debate de altura en el que se privilegien las ideas. En entrevista con Jorge Fernández 
Menéndez, para Grupo Imagen Multimedia, el ex gobernador mexiquense consideró que 
México merece argumentos con los que se expongan los proyectos de nación y se defina 
qué compromisos se están asumiendo. Peña Nieto fue consultado sobre las 
declaraciones del aspirante a la candidatura panista, Ernesto Cordero, quien en una 
reunión con empresarios pidió votar por quien tenga más experiencia y no por quien 
“retrate bonito”. (Excélsior Ocho Columnas) 
 
* Crece cartera vencida de estados y municipios 
 
El Universal: La cartera vencida de estados y municipios con la banca comercial se 
duplicó al pasar de 2 mil 596 millones de pesos en septiembre a 5 mil 476 millones en 
octubre, de acuerdo con datos del Banco de México. El presidente de la Asociación de 
Bancos de México, Luis Robles, explicó que el incumplimiento en el pago de adeudos es 
resultado de la reestructura de la deuda de Coahuila, ya que cuando ocurre una 
renegociación hay que esperar tres pagos consecutivos de intereses para pasar la deuda 
de cartera vencida a cartera vigente. Descartó que la morosidad de estados y municipios 
repercuta en la solvencia de los bancos, pues los créditos a gobiernos locales representan 
10 por ciento del total de préstamos otorgados por los bancos. Agregó que no se trata de 
una problemática generalizada. (El Universal Ocho Columnas) 
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Ayudan a mujeres víctimas de la violencia de género 
El Centro Comunitario Dr. Julián MacGregor y Sánchez Navarro, de la Facultad de 

Psicología, les brinda atención psicológica y un servicio de canalización para 
obtener asesoría jurídica, legal, social, institucional y médica 

 
Uno de los más graves problemas que sufren las mujeres de todas las clases sociales es 
la violencia de género en la pareja –tanto en la etapa de noviazgo como cuando cohabitan 
con su marido o compañero–, la cual incluye abuso físico y psicológico, y violencia 
económica y/o sexual.  
 
Una relación es violenta cuando se utiliza la fuerza física, psicológica, económica o 
política como una forma de ejercicio de poder y con la intención de controlar y doblegar la 
voluntad del otro; está de más decir que causa dolor y sufrimiento...  
 
En el caso de la violencia de género, no es una agresión casual, sino una serie de 
agresiones dentro de una relación de abuso y subordinación.  
 
“Los síntomas más frecuentes de las mujeres violentadas son la depresión, la ansiedad, la 
baja autoestima y la angustia. Al inicio del tratamiento vemos que detrás de ellos hay una 
historia de violencia en la pareja, en la familia actual y en la familia de origen”, dice Noemí 
Díaz Marroquín, directora del Centro Comunitario Dr. Julián MacGregor y Sánchez 
Navarro, de la Facultad de Psicología de la UNAM, donde se brinda atención psicológica 
a mujeres víctimas de la violencia de género, basada en un modelo integral.  
 
La violencia psicológica es la más reiterada, aunque también la más difícil de detectar, 
porque tiene innumerables matices. Es evidente de qué se trata cuando el marido grita, 
agrede, descalifica, humilla a su mujer, pero puede no ser tan evidente si la ignora, si se 
muestra indiferente con ella, si no toma en cuenta sus necesidades.  
 
“Éste es un registro de violencia mucho más sutil. Primero hay que detectarlo”, explica 
Díaz Marroquín.  
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Desesperanza aprendida  
 
No en todos los casos de violencia de género es recomendable la terapia de pareja. 
Cuando sí, muchas veces los hombres no la aceptan y las mujeres son las que la reciben.  
 
Con respecto a los hombres que sí la aceptan y reciben, un bajo porcentaje toma 
conciencia de lo que está ocurriendo, porque esta clase de violencia está naturalizada y 
no es considerada tal (incluso por las víctimas).  
 
“Es fundamental sensibilizar a la población en lo que concierne a este tema. Por eso aquí 
hacemos mucho trabajo preventivo: damos charlas, organizamos ciclos de cine-debates, 
tenemos grupos de reflexión para que las mujeres empiecen a hablar de sus malestares 
y, por ejemplo, ubiquen el origen de su depresión. Una vez que entienden lo que les pasa, 
pueden entrar en un proceso terapéutico, si lo desean.”  
 
De los asistentes al Centro Comunitario Dr. Julián MacGregor y Sánchez Navarro, 
aproximadamente 70 por ciento son mujeres, pero de dos años para acá se está 
incrementando el número de hombres que llegan a él.  
 
“Pareciera que ellos comienzan a tener más conciencia de que algo no anda bien en sus 
vidas y sus familias”, comenta Díaz Marroquín.  
 
Para abordar de manera integral a una mujer que sufre violencia de género, es importante 
que ella misma se dé cuenta de que está siendo violentada.  
 
“Un primer paso pudiera ser invitarla a los ciclos de cine-debates o a los grupos de 
reflexión para que empiece a entender que lo que experimenta tiene un nombre: violencia, 
que no es la única que pasa por ello y que no debe sentir vergüenza de expresarla.”  
 
Cuando esa mujer adquiere la confianza de hablar, de expresarse, puede entrar en un 
proceso terapéutico en el que se va abordando poco a poco, primero de una manera 
indirecta, el tema de la violencia.  
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“Las mujeres víctimas de la violencia de género en la pareja sienten vergüenza, culpa 
tanto de sufrirla como de no poder evitarla y miedo de su agresor; asimismo, desarrollan 
algo que nosotros llamamos desesperanza aprendida; es decir, sienten que es inútil pedir 
ayuda, que nadie las puede ayudar porque antes han intentado salir de la violencia, a lo 
mejor sometiéndose más o defendiéndose o contándoselo a sus familiares cercanos, y no 
lo han logrado. Algunas, incluso, se han atrevido a dejar su casa, pero luego regresan”, 
señala Díaz Marroquín.  
 
Aislamiento  
 
Por lo general, estas mujeres no cuentan con una red de apoyo social o familiar, viven 
extremadamente aisladas, y el aislamiento es un factor de riesgo para ellas porque las 
abandona más en manos de su agresor.  
 
“El agresor de una mujer la aísla como parte de una estrategia de control. Le dice: no me 
gusta tu familia, no es una buena influencia; no puedes ver a tus amigos o amigas, ni 
seguir estudiando o trabajando... Ella, como no se puede enfrentar a él y no quiere tener 
problemas, lo obedece. Ante la continua violencia, ella misma se va retrayendo y aislando 
cada vez más.”  
 
Cuando una mujer asume y detecta que sufre violencia de género, y acepta ayuda 
psicológica, se empieza a trabajar con ella para fortalecerla en lo que los psicólogos 
llaman un proceso de empoderamiento.  
 
“La ayudamos para que se rescate ella misma y para que fortalezca su autoestima, tome 
el control sobre su vida, empiece a ver más allá del núcleo familiar y retome las cosas que 
dejó hace años: estudio, trabajo, pasatiempos, amistades. Es decir, buscamos que amplíe 
su espectro de vida, y que el papel de esposa y madre no sea su única opción”, indica 
Díaz Marroquín.  
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El proceso terapéutico de una mujer víctima de la violencia de género no se centra en la 
separación de su pareja, sino en el fortalecimiento de ella misma, pues a partir de este 
fortalecimiento podrá tener un mayor control sobre su vida y tomar decisiones, como 
salirse de la violencia, salirse de la relación o quedarse, pero ya desde otra posición.  
 
“Puede ocurrir que el hombre no acepte los cambios que ella está teniendo, y como ella 
está más fuerte y empoderada, entonces es probable que las peleas se intensifiquen. La 
mayoría de las mujeres no se quieren separar; lo que quieren es que cese la violencia, 
pueden tardar mucho en terminar la relación o, incluso, no dar este paso.”  
 
Modelo integral de atención  
 
Una mujer que está en proceso de dejar a su marido o compañero violento necesita 
compañía y mucha ayuda. En este punto es donde los especialistas del Centro 
Comunitario Dr. Julián MacGregor y Sánchez Navarro entran en acción con la atención 
psicológica que le pueden brindar y con el servicio de canalización para que, si así lo 
requiere, aquélla reciba, además, asesoría jurídica, legal, social, institucional y médica en 
otras instituciones.  
 
“El trabajo con mujeres víctimas de la violencia de género debe ser multidisciplinario, 
interdisciplinario y simultáneo; de lo contrario, las estaríamos dejando desprotegidas en 
alguna área. Se debe considerar que, una vez que una mujer decide terminar su relación 
de pareja, necesita apoyo psicológico, jurídico, legal, social, institucional y, en ocasiones, 
médico, pues es muy posible que padezca una depresión severa y, por consiguiente, 
tenga que recurrir a un tratamiento psiquiátrico”, finaliza la investigadora universitaria.  
 
Más información relacionada con este tema, en el siguiente correo electrónico: 
noemidiaz10@prodigy.net.mx (Leonardo Huerta Mendoza).  
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I.Para cubrir las apariencias, como lo hicieron en el PRD para pactar la paz entre tribus, 
en el PRI se alistan para lo mismo. Unidad. Por eso quedó descartado que en el Consejo 
Político de este viernes se discuta la salida de Humberto Moreira. Tan es así que ni 
siquiera tienen agendado el tema en el orden del día. Él se mantendrá en la dirigencia 
nacional, al menos por el momento. Hace falta esperar a que las aguas amainen… o 
puede haber algunos ahogados. 

II.Y muy lejano al terreno de las confrontaciones, Enrique Peña Nieto, el aspirante tricolor 
único a la Presidencia, reconoció a su líder, Humberto Moreira, de quien, dijo, ha logrado 
posicionar al partido en este año, con un espléndido trabajo de conducción y dirección. Y 
hasta se refirió al dominó: “Bajo su dirigencia lleva puro zapato; les hemos metido zapato 
a toda la oposición, les hemos ganado todas las elecciones, por difíciles que se vieran”. 
¿Así o más unidos? 

III.El subsecretario de Educación, Fernando González Sánchez, yerno de la lideresa del 
SNTE, Elba Esther Gordillo, se reunió con su jefe, Alonso Lujambio, quien le pidió salir 
de la SEP. Ya no tenía sentido mantenerlo en el cargo si Gordillo traicionó a Calderón. 
Está claro, se acabó el amor con la maestra. Por suerte para González Sánchez, su 
suegra no lo abandonó: tendrá premio muy a pesar de los priistas de Sinaloa. Será 
candidato al Senado por esa entidad bajo la marca: PRI-PVEM-Panal. Falta ver, eso sí, 
qué suerte tendrán los otros funcionarios del gobierno calderonista, apadrinados por Elba 
Esther. 

IV.El candidato que va más aprisa que los demás es Andrés Manuel López Obrador. 
Acostumbrado a levantarse muy tempranito, también madruga con sus planes. AMLO ya 
tiene definidos los primeros 15 días de su precampaña: del 18 al 22 de diciembre visitará 
todas las delegaciones del Distrito Federal, cuatro cada día. Después de Navidad, del 26 
al 29, hará gira por Tabasco. El inicio va a ser en su pueblo natal, Macuspana. 
¡Alcáncenlo! 
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V.El gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez, va de mal en peor. Bastante tiene ya 
con las explicaciones que les debe a los sinaloenses por no acabar con la violencia, 
cuando ya manda a sus hijos al extranjero, por pura protección y le llueven toneladas de 
críticas. Ahora escribió en su Twitter: “Sin duda Sinaloa es un campo muy atractivo para 
los inversionistas, aquí existen las mejores oportunidades y facilidades de negocio”. Claro, 
el narco lo puede certificar. 

VI.Malova, además y por si fuera poco, comprará dos helicópteros. Una pregunta ociosa: 
¿cuántos detenidos llevan por los 17 calcinados en Culiacán? El secretario de Seguridad 
Pública de Sinaloa, Francisco Córdova Celaya, informó que se proyecta adquirir dos 
helicópteros reforzados, pues en una persecución de delincuentes tres hombres con 
fusiles automáticos dispararon a los tripulantes de una aeronave oficial. La lucha con el 
narco es por tierra. ¡Avísenle al gobernador! 
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En los últimos días se dieron dos actos políticos que permiten vislumbrar a los dos 
finalistas de la elección del próximo año. El PRI recurrió a las más viejas prácticas: el 
acarreo, el discurso trillado, el avasallamiento de la ciudadanía y los rostros de siempre. 
El PAN transmitió por las redes sociales un debate acorde con nuestros tiempos. Con 
respeto, con conocimiento y con propuestas. De entrada, estos eventos marcan el inicio 
de una contienda en donde surge la amenaza del "gran Tlatoani" al que todos los 
priistas sumisamente se someten, y la confrontación de ideas de los precandidatos de 
un partido con prácticas democráticas. El primer acto denigra la política; el segundo, la 
enaltece. 
 
El debate entre los aspirantes panistas tuvo sus claroscuros. Recientemente Leonardo 
Curzio señalaba tres abismos en los que pueden caer los políticos cuando hacen 
propuestas:  
 
El primero es ofrecer cosas obvias y, "al grito de ¡Eureka!, hacer propuestas simplistas". 
Por ejemplo: "Hace falta un gobierno eficaz y una democracia de resultados", título del 
libro de Enrique Peña Nieto, como si esto fuera una novedad. El segundo es caer en 
actitudes proféticas o ególatras: "Si llego yo, lo resuelvo todo". El tercero es darle al 
lenguaje un valor cero: esto es, hablar mucho y no proponer nada, es el caso del libro 
de Manlio Fabio Beltrones. Agregaría un abismo más: ofrecer todo al más viejo estilo 
populista, sin decir de dónde se obtendrían los recursos para ello.  
 
Sería presuntuoso decir que los panistas no incurrieron en estas fallas. 
 
Sostuve -y sigo sosteniendo- que el candidato más idóneo era -y es- Alonso Lujambio 
Irazábal por ser quien mejor conoce y asume los principios de Acción Nacional. Al 
declinar Lujambio, decidí no tomar partido por ningún precandidato, actitud que 
pretendo conservar hasta que emerja el triunfador de la contienda interna panista.  
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Quiero, sin embargo, ofrecer mi opinión como militante, sin declarar vencedor. 
Considero una práctica viciada definir quién ganó un debate. 
 
Santiago Creel Miranda y Josefina Vázquez Mota fueron diputados plurinominales y 
Ernesto Cordero Arroyo dirigió la Fundación Miguel Estrada Iturbide. Los tres se afiliaron 
al partido después de recibir sus beneficios. Es necesario marcar este arranque de sus 
carreras políticas.  
 
Sin pretender pontificar ni dar lecciones, me hubiera gustado escuchar, en el 
mencionado debate, referencias a la doctrina panista en tres aspectos fundamentales:  
 
1) En 1949, el entonces diputado Juan José Hinojosa recibió el siguiente consejo de 
Manuel Gómez Morín para analizar el Presupuesto de Egresos: "Las finanzas del 
Estado están sujetas a las mismas reglas de las finanzas domésticas: no gastes más de 
lo que tienes, no te endeudes más allá de lo que puedas pagar y administra con 
prudencia y honradez tu patrimonio". Siendo rector de la Universidad, don Manuel 
adoptó un lema utilizado posteriormente por Adolfo Ruiz Cortines: austeridad y trabajo. 
Una política económica sin esos requisitos está extraviada. 
 
2) El PAN se creó para estimular la participación, pero también para condenar un 
sistema corrupto y corruptor. Al final del ensayo 1915, Gómez Morín escribe: "El deber 
mínimo es el de encontrar, por graves que sean las diferencias que nos separen, un 
campo común de acción y de pensamiento y el de llegar a él con honestidad que es 
siempre virtud esencial y ahora la más necesaria en México". Esa es nuestra ventaja 
competitiva frente a un PRI que sigue ostentando la corrupción y la impunidad. 
 
3) Acción Nacional sostiene el humanismo político. Más que una doctrina o una 
ideología, constituye una forma de ser: la sencillez, la atención, la generosidad, lo cual 
riñe con la soberbia, la prepotencia, la arrogancia.  
 
Aporto estas ideas y ratifico que si el PAN conserva una actitud de respeto a sus 
ordenamientos y logra celebrar un proceso interno democrático sin manipulaciones, 
habrá de merecer de nuevo la confianza ciudadana. 
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RECUENTO POLÍTICO 
Moreira, re-definiciones 
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SIGNOS VITALES */* Alberto Aguirre 
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ASTILLERO */* Julio Hernández López 
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MANUEL PÉREZ ROCHA 
Campaña contra los maestros de educación pública 

En las semanas recientes, decenas de miles de maestros de la CNTE se han manifestado 
en varios estados de la República por una auténtica profesionalización del magisterio y en 
contra de las condiciones laborales impuestas por la SEP y el SNTE. De inmediato, en la 
prensa, la radio y la televisión se han descalificado dichas manifestaciones. 

Tanto en nuestro país como en Estados Unidos continúa la campaña contra los maestros 
de educación pública, la educación pública misma y los sindicatos y otras organizaciones 
de maestros. El punto de partida de estas campañas es un juicio sumario, demoledor, 
acerca del desempeño de escuelas y maestros, sustentado en los resultados obtenidos 
por los estudiantes en las pruebas estandarizadas nacionales (en México la prueba 
Enlace) e internacionales (como la prueba PISA de la OCDE). 

En estas páginas se ha señalado la falta de fundamento y mala fe de ese juicio, es 
necesario reiterarlo. Por una parte, todos los estudios de especialistas han demostrado 
que las pruebas estandarizadas y sus resultados deben tomarse con muchas reservas, 
pues incluso conducen a políticas equivocadas; por otra, bien se sabe, en los resultados 
de la educación intervienen de manera definitiva múltiples factores sociales, económicos y 
políticos, intencionalmente eludidos por esos detractores de la educación pública. 
Quienes desde los medios de comunicación (prensa, radio y televisión) abordan este 
tema hacen caso omiso de esas advertencias y exponen como verdad incuestionable “los 
sistemas educativos son un desastre total y los culpables son los maestros”. La 
superficialidad de esos juicios, las generalizaciones inválidas y su tono dramático ponen 
en evidencia la intención política de esas campañas. 

Entre las acciones impulsadas por los enemigos de la educación pública en Estados 
Unidos, con el pretexto de resolver el problema de la calidad de la educación, se 
encuentra el refuerzo en la aplicación de pruebas estandarizadas a los estudiantes y 
múltiples proyectos y maniobras para la privatización de las escuelas. Estas medidas son 
impulsadas por los republicanos, por organismos y fundaciones de derecha y por el 
gobierno federal, independientemente del partido que lo ocupe.  
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Una de las modalidades de privatización más extendidas lo constituyen las escuelas 
concesionadas (charter schools), de sostenimiento público, pero dirigidas y administradas 
por intereses privados (en muchos casos intereses lucrativos), autorizadas incluso a 
establecer sus propios planes de estudio. 

Después de un breve periodo en el cual esas políticas aplicadas en Estados Unidos 
despertaron entusiasmo, ahora se constata que los resultados son opuestos a los 
esperados. La doctora Diane Ravitch es especialista en historia de la educación y en 
análisis de políticas educativas, profesora de la Universidad de Nueva York, autora de una 
docena de libros y subsecretaria de Educación en los gobiernos de George H. W. Bush y 
Bill Clinton. Antes entusiasta promotora de esas medidas, desilusionada ahora afirma: “Ya 
no creo que esos enfoques generen el impulso de mejoramiento que todos esperamos 
para la educación estadunidense”, y añade: “En la principal evaluación nacional 17 por 
ciento de las charter schools obtuvieron resultados superiores, pero 46 por ciento no 
tuvieron resultados diferentes a los de las demás y 37 por ciento tuvieron resultados 
peores que los de las escuelas públicas”. Y concluye: “Las pruebas estandarizadas de 
alta exigencia, las metas utópicas, los castigos draconianos, el cierre de escuelas, la 
privatización y las charter schools no funcionan. El mejor predictor de un bajo desempeño 
académico es la pobreza, no los malos maestros”. 

Las expresiones de la doctora Ravitch son sólo un ejemplo de los juicios del medio 
académico estadunidense acerca del embate contra la educación pública, la privatización 
de la educación y la estigmatización de los profesores. Ella suma ahora su esfuerzo al de 
otros 200 prestigiados académicos estadunidenses, especialistas en educación, que 
impulsan la campaña por un “Enfoque amplio y sólido de la educación” (reseñada aquí 
hace un año), iniciativa del Instituto de Políticas Económicas, con sede en Washington. 

Un instrumento de propaganda contra la educación pública en Estados Unidos, que ha 
tenido amplísima difusión, es el documental titulado Esperando a Superman. En México 
ya se hizo una versión casera, el documental De panzazo, producido por el organismo 
privado Mexicanos Primero. Podremos analizarlo en unos dos meses, cuando se exhiba 
al público.  
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Del documental estadunidense la doctora Ravitch afirma: “Es propagandístico (a favor de 
las charter schools y anti escuelas públicas), está plagado de mitos y con una demanda 
por lo menos profundamente equivocada. En los adelantos difundidos del documental 
mexicano De panzazo se observan también estos afanes. 

Nadie debiera ignorar la complejidad de la tarea educativa, quizá la más compleja tanto 
para los individuos como para la sociedad; quienes la simplifican, de la manera en que lo 
hace la propaganda de la derecha estadunidense en contra de los maestros y la 
educación pública, engañan y evidentemente persiguen fines no confesados. En México, 
la Secretaría de Educación Pública, asesorada por la OCDE y organismos privados como 
Mexicanos Primero, ha puesto también en el banquillo de los acusados a los maestros y 
las escuelas, convirtiéndolos en chivos expiatorios de todos los males del país. 

Este bloque de intereses sigue al pie de la letra el guión trazado por la derecha 
estadunidense; sin el menor asomo de análisis y juicio crítico acerca de nuestra realidad y 
nuestra historia, impone políticas administrativas draconianas: evaluaciones universales 
mecanizadas, sistemas de estímulos económicos, pagos por resultados, resultados 
medidos en función de las endebles y perniciosas pruebas estandarizadas a los 
estudiantes. Todas estas medidas, enmarcadas en la llamada Alianza por la Calidad de la 
Educación, acordada con la dirección del SNTE, lejos de propiciar que los maestros se 
conviertan en profesionales de la educación, los harán burócratas mecanizados, 
motivados por intereses egoístas opuestos a los requerimientos de una educación de 
verdadera “alta calidad”. 
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Demandan restituir disciplinas filosóficas en la educación 

Dentro del contexto de la celebración del Día Internacional de la Filosofía (23-25 de 
noviembre de 2011, Cuernavaca, Morelos), el Observatorio Filosófico de Morelos se une a 
las exigencias de la comunidad filosófica intelectual y expresamos nuestra inconformidad 
y protesta por el incumplimiento y violación de los acuerdos secretariales 488 y 
5/CD/2009, al continuar con la aplicación por implementación de la Reforma Integral de la 
Educación Media Superior, alejando al joven de su capacidad crítica, autónoma y 
reflexiva. 

Pensar las humanidades de manera transversal y no fundamental es error característico 
de la ignorancia e intransigencia de toda autoridad fiel al estandarte neoliberal tecnócrata. 
La base de una sociedad libre es la educación democrática e integral para el desarrollo 
nacional e individual. La Educación Pública debe ser independiente del ámbito privado 
(como el COPEEMS, acuerdo 3 del Consejo Directivo del SNB) y de los intereses del 
poder en turno. 

Exigimos el respeto al acuerdo 488 (aceptado, 22/05/09; publicado 23/06/09 en el Diario 
Oficial de la Federación), la restitución de las disciplinas filosóficas y de las humanidades 
con sus nombres legítimos y pilares esenciales de nuestra sociedad, que brindan a los 
jóvenes el pensamiento universal, crítico y reflexivo; la coherencia en el pensar, el hablar 
y el comprender; responsabilidad para con su tiempo y sus coetáneos; la libertad de elegir 
los caminos de su propia vida; la capacidad de cuestionar si lo que es verdaderamente 
debiese ser. 

Observatorio Filosófico de Morelos, Observatorio Filosófico de México: Gabriel Vargas 
Lozano, Héctor González Torres, Lucía Agraz, Estefanía Agraz, Ma. Helena Franco 
Brizuela, Guillermo Hurtado, Alfredo Torres, Alberto Saladino, Cuauhtémoc Mayorga, 
Roberto Hernández Oramas, Ausencio Pérez, Virginia Sánchez, Centeocíhuatl Virto, 
Manuel Reynoso, Xóchitl Virto, y varias firmas más 
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Francisco Cárdenas Cruz 
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VANGUARDIA POLÍTICA */* Aurora Berdejo 
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Estela de Luz */* Saúl López de la Torre 
 

Ayer visité la Estela de Luz. Trepado en mi silla de ruedas pude escudriñar hasta el último 
rincón de la obra que debió ser inaugurada en septiembre del 2010, para conmemorar el 
bicentenario de la Independencia de México. Se trata de una obra majestuosa y 
controvertida; fruto, en muchos sentidos, de la improvisación (como si no se hubiese 
tenido todo un siglo para pensarla) y de una visión extraña del devenir de nuestra historia. 
Al decir del arquitecto César Pérez (cabeza visible del grupo de 24 arquitectos ganador 
del concurso convocado por el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes), esta rara 
especie de antorcha luminosa medirá 104 metros, a partir del nivel de la banqueta, porque 
“los ciclos mesoamericanos son de 52 años, que es la suma del ciclo solar, del ciclo lunar 
y del ciclo de Marte”. Y se eligió el cuarzo para forrar la estructura de acero inoxidable, 
“porque es un material traslúcido y perdurable... con el que en la época mesoamericana 
se hacían las ofrendas y las alhajas, ya que entonces era uno de los materiales más 
preciados”. 
 
Tan endeble como la justificación de su altura precisa de 104 metros fue el proyecto 
original, al que fue menester modificarlo muchas veces sobre la marcha, en atención a la 
esbeltez de la Estela, al tipo de suelo, a la fuerza del viento, a la sismicidad de la zona, a 
la vecindad con la Torre Mayor, de 220 metros, y otra que se construye en la esquina de 
Lieja y Reforma, cuya altura será de 240 metros. “Para darte una idea, hacia abajo del 
suelo las columnas miden 50 metros en vez de 30; se fueron cuando menos al doble las 
especificaciones de las láminas de acero de que están hechas las columnas, de la 
estructura que sostiene las placas de cuarzo, del acabado del propio cuarzo. Y tuvimos 
que agregar más de 500 planos a los 141 del proyecto que ganó el concurso, por tantas 
cosas no previstas. Si no hubiéramos resuelto las graves deficiencias conque arrancó la 
ejecución de la obra, la Estela estaría en riesgo de derrumbarse por la fuerza de los 
ventarrones que corren a esa altura, o por un sismo. O en peligro de ser succionada por 
las turbulencias que sucederán cuando esté concluida la torre de 240 metros. Al final de 
cuentas, el monumento quedará anclado en medio de una suerte de cañón urbano”, me 
dijo Ignacio López Rodríguez, el hombre que asumió, en calidad de bateador emergente, 
la dirección de Triple i Servicios, la filial de Pemex encargada de construir el monumento. 
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Pero yo no visité la Estela de Luz para criticar el proyecto, ni el proceso de ejecución de la 
obra; ambas cuestiones han sido profusamente ventiladas ante la opinión pública, con o 
sin fundamento. Yo fui, invitado por el director de Triple i, a darle una caladita a la rampa 
para los discapacitados. Mi amigo Nacho sabe que en mi deambular de casi veintisiete 
años de ser parapléjico he dejado una huella indeleble de rampas en los edificios públicos 
en que he trabajado, incluida la torre ejecutiva y el conjunto de edificios que componen el 
centro administrativo de Pemex. 
 
Nos encontramos a las 8:25 de la mañana (la cita era a las 8:30), en la esquina de Lieja y 
Reforma. Embutidos en cascos y chalecos nos introdujimos al colorido hormiguero de 
trabajadores afanados en armar el enorme rompecabezas con sus piezas de cuarzo, 
cables, acero inoxidable y granito. Nacho camina junto a la rueda izquierda de mi silla. No 
olvida que de ese lado tengo el oído con el que oigo. Habla fuerte y claro, con 
entusiasmo: “Las dos fachadas planas de la Estela contendrán 1,704 páneles de cuarzo, 
con un sistema de iluminación independiente en cada panel. Como puedes ver, la 
estructura es soportada por ocho columnas de acero inoxidable. Serán montadas en cinco 
secciones, con una precisión milimétrica. Nos faltan dos, de 24 metros cada una. Las 
ocho columnas completas pesarán 1,700 toneladas. Mañana comenzaremos a montar la 
cuarta sección y dentro de cinco días, la última. Diez días después, el 20 de diciembre, 
concluiremos la instalación de los súper-paneles de cuarzo, los cuales ya se arman 
ahorita, a la par que se realizan las pruebas de iluminación, en piso y colocados. Entre el 
21  y el 30 puliremos los 6,200 metros cuadrados de pisos de granito, los plafones, la 
escalinata, la rampa, los elevadores, los sintonizadores de sismos, ventarrones y 
turbulencias, la plaza, el salón de usos múltiples y el espacio conmemorativo, para que, 
funcionando todo al cien por ciento, la Estela se inaugure el 31, luminosa y reluciente. 
Entonces estaré listo para recibir el 2012 durmiendo veinte horas de un tirón”. 
 
La rampa comienza en la plaza y desemboca en el fondo del segundo sótano, abajo del 
salón conmemorativo, en la subestación eléctrica. Bajamos y subimos sin interrumpir la 
plática y sin que me faltara el resuello, saludando a los hombres súper-productivos que 
construyen con sus manos rudísimas una obra extraña y una rampa magnífica. Volveré el 
día de su inauguración, el último del año. 

 
 


